

DIARIO DE BARCELONA.



Del Viernes 19 de Abril de 1793.

SAN HERMOGENES, MARTIR.

Está la Indulgencia de las Quarenta Horas en la Iglesia de PP. Agonizantes. Se reserva á las siete. Hoy siguen las Rogativas en los Conventos de PP. Dominicos, Franciscos Observantes y Carmelitas Calzados.

Afecciones Astronómicas de hoy.

Sale el Sol á las 5 h. y 17 m.: se pone á las 6 h. y 44 m.; y está en 29 g. 49 m. y 57 s. de Aries. Debe señalar el relox al medio día verdadero las 11 h. 58 m. 55 s. Hoy es el 10 de la Luna, creciente: sale á las 12 h. 20 m. del día: se pone á las 2 h. 18 m. de esta noche: y está en los 13 g. y 12 m. y 37 s. de Leon.

Observaciones Meteorológicas de ántes de ayer.

Epoca del día.	Termometro.	Barometro.	Vientos y Atmosf.
A las 7 de la mañ.	9 grad. 2	28 p. 1.	N. Etre cubierto.
A las 2 de la tard.	12 9	28 1 2	S. O. Nubes.
A las 11 de la noc.	11	28 2	S. F. Id.

Continuacion de las Reflexiones de ayer.

En efecto, los habones son de las legumbres mas sustanciosas, ó como dice el vulgo, mas cálidas; de suerte, que quando los Caballos han de emplearse en trabajos fuertes ó violentos, no dexan de dárseles habones, mezclados con salvado, ó con cebada en los piensos; y de este modo llevan bien la fatiga. Aun mas, en el Estío pocos se atreven á dárseles, porque los creen demasiado cálidos; y substituyen á ellos el maíz: ni en Invierno dexan de mezclarlos con salvado ó cebada, á fin de templar el ardor que se presume ocasionan. Mézclanlos, pues, con aquellas sustancias que creen frías, á razon de una parte de ellos por dos, tres, quatro ó mas de las otras, segun la fatiga que tienen que hacer los animales. En el pan comun del Abasto actual se echan partes iguales de habones, cebada y maíz, que tambien la reputan sustancia fresca; por consiguiente, mas presto debería temerse que el pan menciona lo podria calentarse demasiado, que el que enfriase. Sin embargo, atendiendo á que que-

queda en él bastante salvado , que tambien puede refrescar , se verá que la mezcla se ha meditado muy bien , y que es qual puede desearse en las urgencias del dia.

Pero no deberá recelarse , que los habones causen embutimientos de barriga , y llenen de flatos , así como se observa alguna vez con los Caballos , cuyas fuerzas digestivas son muy superiores á las de los hombres. En efecto , ha sucedido , que habiendo comido habones solos , y bebido despues agua , han muerto precipitadamente , y se les ha encontrado el estómago é intestinos muy abultados , y llenos de ayre. Tambien experimentan algunas personas , que comiéndolos solos , y con arroz , por la tarde se hallan pesados y embutidos. Sin embargo , no debe recelarse que el pan hecho con ellos cause tales efectos. Las propiedades de los alimentos varian segun la diferente preparacion ; y así como el trigo cocido es pesado , y causa flatos , y dexa de ocasionarlos convertido en pan , segun dexo dicho arriba , por la misma razon sucederá con los habones que se echan en él. Los Caballos que murieron despues de haberlos comido , los mascáron mal , los tragáron casi enteros ; y abultándose despues con el agua que se les dió á beber , los llenáron y obstruyéron tan fuertemente , que llegó á resultar un cólico mortal. En el pan , sobre echarse los habones molidos , se les hace sufrir la fermentacion de la masa comun de éste ; y así queda prevenido todo riesgo , al modo que que para los Caballos golosos , que comen sin mascar , lo precaven los inteligentes , dándoselos , ó molidos , ó chafados , ó tenidos en agua por espacio de veinte y quatro horas.

En quanto al maiz , puede deducirse de lo dicho , que no puede ser nocivo en el pan. En varias partes lo hacen de él solo : además , con su harina tostada se hace una sopa buena é inocente ; por fin , la calidad fresca de él está contrapesada con la cálida de los habones ; por consiguiente , el pan que resulta de las semillas sobredichas , con la proporcion que entran en la mezcla , es sano , y podrán digerirlo bien , no solo los buenos en general , si tambien varios enfermos. ¿ Mas quáles son estos ? Una leccioncita sobre el particular no estaria demás ; pero para los que la necesitan , es inútil , porque , ó no leen , ó no están en estado de entender lo que debería decirseles sobre el asunto. Se hallan muy bien con la ignorancia de lo que Maluin , Kessel-Mayer , Beciari , Parmentier , Rouelle , Baumé y otros escribiéron sobre la harina y el pan ; porque así no tropiezan con dificultad alguna , y pueden dar certificaciones á troche y moche , con el solo título de enfermos , sin tenerse que parar en si para los tales , léjos de serles nocivo el tal pan , podrá serles provechoso. Con esto queda indicado el motivo porqué unos las han prodigado , y otros regateado mucho ; y voy á concluir , suplicando á los inteligentes la indulgencia que necesito , por las voces de *calor* y *frialdad* que he usado , para hacerme mas inteligible de todos ; aunque para los instruidos habria debido explicarme con las calidades que independientemente del calor y frio pueden hacer dañosas ó nocivas las semillas de que actualmente se hace el pan en esta Capital.

P. S. En confirmacion de que las virtudes de los alimentos varian segun

gun el modo de prepararlos, no hay sino atender á que las ubas tiernas refrescan; el vino que se hace de ellas calienta; el vinagre templá; y el aguardiente sacado de éste quema. Pero no dexemos la cebada, que es la piedra de escándalo del día: de ella, preparada de un modo analogo al del pan, se hace principalmente la cerbeza, que pocos tomarán por fresco. Es preciso que las gentes se desengañen, ó que dexen de hablar de las calidades de los alimentos; porque los que creerán mas nocivos, y que no faltarán Médicos que lo afirmen así, serán los mas raros. Para poder resolver de las propiedades de aquellos, no basta visitar enfermos; y son necesarios muchos conocimientos, que no se adquieren con el solo exercicio práctico de la Facultad; y exigen toda la ocupacion de un hombre, especialmente dedicado a ellos.

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

Los Señores del Ayuntamiento, encargados de firmar las Certificaciones para el pan de los enfermos, son los siguientes: El Señor Conde de Krexell, calle Ancha: El Marqués de Sardañola, Plaza de Santa Ana: Don Vicente Figuerola, Síndico, calle de Moncada: El Dr. D. Joseph Sola, Síndico, calle de la Boquería: Don Manuel Berenguer, Diputado, Plaza de los Peixos: Don Martin Altés, Diputado, calle mas baxa de San Pedro: Don Onofre Vila, Diputado, calle de la Plateria.

Compañía Italiana, que ha de representar en el Teatro de esta Ciudad el presente año de 1793.

Primera Bufa: la Señora Ursula Fabrizi Bertini. Segunda: la Señora Mariana Tomba. Tercera: la Señora Antonia Mey.

Primer Tenor: Primer Bufo: Sr. Francisco Antonucci. Segundo Bufo: Sr. Juan Somma. Segundo Tenor: Sr. Pasqual di Giovanni. Maestro y Compositor: Sr. Antonio Tozzi. Apuntador y Copista: Sr. Angel Valli. Director del Vestuario: Sr. Juan Planas mayor.

Comercio libre de América.

Ayer 18 el Capitan Francisco Jover, abrió Registro para Vera-Cruz, a su Fragata nombrada Jesus Nazareno.

Embarcaciones venidas al Puerto el día de ayer.

De Valencia: Llaud Santo Christo del Grao, Patron Joseph Rosan, Valenciano, cargado de pieles y limones.

De Alicante: Canario la Con-

cepcion, Patron Vicente Soler, Valenciano, cargado de algarrobas.

De Vinaróz: Llaud San Joseph, Patron Joseph Martagana, Valenciano, cargado de vino.

Embarcaciones despachadas.

Para Génova: Pingue del Patron Juan Gransedi, Genovés.

Para Mallorca: la Xabega del Pat. IJayme Estevan, Mallorquin.

Para Palma: Patron Juan Rosell, Mallorquin.

Dieta. De 189 quarteras de Judias de Italia, propias de los Señores Ponte y Vilabechia, vendidas á Juan Roque Artés y otros, á precio 75 rs. 7 dineros la quartera, en los días 19 y 20 en el Almacén de los dichos Señores Ponte y Vilabechia en la calle de Basea: en donde se vende al Público á quarteras, medias quarteras, cortanes y medios cortanes.

Noticia suelta. El Sugeto que perdió el pañuelo blanco con la lista encarnada, anunciado en el Domingo próximo pasado, puede acudir por él á casa de Joseph Castells, calle de Sombrereros, donde lo entregarán dando mas señas.

Se desea saber el paradero de Antonia Torres y Borrás: si alguno tuviere noticia, ó llegara este aviso á la susodicha, podrá verse con el Rev. Joseph Pedreny, pariente suyo, que vive calle del Pino, casa del Dr. Benito Estrada, Médico; pues tiene que comunicarla cosa que la interesa.

Pérdida. Quien hubiese hallado dos pañuelos, que se perdiéron, el uno el Martes de Pasqua en la calle de Basea, y el otro el día 17 del corriente en la Plaza de S. Justo, los entregará al Tejedor de velos, que vive en el callejón de Grany, en la Platería, núm. 14, piso tercero, quien dará sus señas y gratificación.

Servientes. Un Joven Catalan, Casado, que vive en la calle de Robador, núm. 64, sabe peinar, afeitar, escribir y contar, desea su acomodo en una casa decente.

En la misma calle y casa vive una Camarera que busca conveniencia, sabe coser y planchar muy bien, y tiene quien la abone.

Joseph Marciniach, que vive en la Daguería, núm. 5, en el piso 4, dará razon y abonará un Estudiente, que desea acomodarse en una casa para Maestro de primeras letras.

En casa del Chocolatero, que vive en la calle de la Madre de Dios de la Parra, frente la capilla de Santo Domingo, darán razon de otro que desea acomodarse de criado en esta Ciudad ó fuera de ella.

Nodriza. Paula Riera, Vecina del Hospitalét, busca cria para su casa: la leche es de ocho días: darán razon de ella en casa del Sastre, que vive frente la casa del Excelentísimo Señor Don Antonio Vilalva.

Tambien busca cria Paula Rabasa, que vive en la calle del Portal de San Antonio, núm. 6, la leche es de un mes y medio.

Fiesta. En la Iglesia de PP. Carmelitas Descalzos del Patriarca S. Joseph, se celebra la Funcion del día 19: por la mañana á las siete se cantará el oficio matutinal, y por la tarde á las cinco se empezara la corona del Santo Patriarca, y predicará el M. R. P. Fr. Vicente Girart, Lector en Sagrada Theología, Religioso de nuestra Señora de la Merced.

Teatro. Hoy á las cinco se representa por la Compañía Italiana la Opera, intitulada: *Li Raggiri scorspersi, nuova.*

CON PRIVILEGIO REAL.